

# EL DIARIO DE MURCIA

DIRECCION: CALLE DE SAN NICOLÁS, 22.

PERIÓDICO PARA TODOS.

PRECIO: CUATRO REALES AL MES.

## CONTRA LA TOS

PASTA Y JARABE DE BREA  
PASTA Y JARABE DE BREA Y CODEINA  
Preparados por Píno y Vivo  
(Véase el anuncio en la cuarta plana.)

## REVISTA LOCAL.

Lo mas popular de esta semana pasada han sido las novenas de Dolores. Por tarde y noche se llenan los templos de hombres y mujeres, que acuden movidos de piedad a contemplar las escenas de la Pasion, en que interviene la Madre de los Dolores. En el fondo de este culto, que lo mismo se celebra entre nosotros en el mas suntuoso templo, que en la última y mas modesta ermita de nuestra Huerta, hay una dulcísima elegía, cuyos conceptos sueñan en nuestra alma como el canto tristísimo del cisne.

Esplendoroso es este culto en nuestras parroquias, donde está en los altares bajo recañados doseles la imagen dolorida de Maria, entre millares de luces que sostienen brillantes candelabros, entre artificiales flores mas vivas todavia que las cogidas por la mañana con el rocío; pero en las ermitas de la Huerta, donde hemos visto varias veces este culto, sin adorno ninguno, sin mas orquesta que las vibrantes voces de jóvenes huertanas, tiene esta devocion un encanto inexplicable.

Recuerdo una noche que iba yo por el camino de la Fuensanta en direccion de la sierra. Al trasponer el puente sobre la acequia de Alguazas, se presentó á mi vista, no muy lejos, la puerta de una ermita en cuyo fondo habia un altar lleno de velas encendidas que despedian intensa, nebulosa claridad, en medio de la noche. Estaba aquello de la manera que hemos soñado ó creído que estará la puerta del cielo; y lo malo del camino y las tinieblas que me rodeaban, me hacian hallar mayor semejanza entre la vida del hombre, el áspero y oscuro camino que ha de recorrer y el ansiado fin último que nos consuela. Salia de la ermita, fervoroso y perfumado el rumor del rezo de las gentes sencillas, y á poco, aquel magestuoso silencio, se vió interrumpido por el canto de las muchachas, que llamaban á la Virgen de los Dolores, no lo Sulamita, no la esposa de los Cantares, no la Torre de Marfil, ni la reina de los Angeles. Llamábanla Lirio de los Valles, y esta hermosísima frase y la sencilla melodía del canto salían de aquella ermita, y no parecia sino que el viento que oleaba los cañaverales las recogía en sus alas para llevarlas á aquel oído que todo lo oye y tiene divinas complacencias en escuchar los suspiros de nuestras almas.

Pero en una y otra parte es la misma la fé, y aquí y allí es el mismo el con-

suelo que produce el repasar esos grandes dolores, y esas infinitas penas á que no será nunca insensible la humanidad. El corazon lacerado de Maria, las crueles heridas de los piés y manos de Jesús, aquella fuente viva abierta en su costado, su cabeza llena de espinas, y la resignacion sublime con que El y Ella beben tanta amargura, todo es drama es el que se contempla en ese novenario de actos, cuyo final y divina catástrofe se realizan en la cima del Gólgota.

Por eso digo yo, cuando me dicen: «¡Hombre, aquí en Murcia hay muchas novenas»; ¿qué quiere Vd? Yo le puedo asegurar á Vd. y Vd. no puede negarlo, que si toda la gente fuera como esta que va aquí á las novenas, estaba de más la guardia civil y la policia y las audiencias de lo criminal; y no habria entonces ni manos negras, ni cosas de esas.»

\*\*

Dije en el número del miércoles pasado que el Belen de la Sra. Marquesa de Salinas, obra de Salzillo, merecía algo más que un ligero suelto. Efectivamente, tal es la importancia de las ochocientas esculturas que encierra, que empiezo por confesar que el no haber admirado hasta el pasado domingo tanta preciosidad como hay allí, es para un murciano amante de su tierra y de sus glorias una falta imperdonable.

Todas estas esculturas, cuyo tamaño, por término medio, será un palmo de altura, parecen hechas por el insigne escultor en ratos de ocio, en las horas de recreo de su incesante trabajo. Las hay de barro y de madera. En las primeras parece que no ha tenido que decir más que «hágase» para que entre sus manos y de pedazos de la blanda materia brotasen rebaños, aves, perros é infinidad de animales, todos ellos en propias y diversas actitudes y llenos de verdad y vida.

Las esculturas de madera, no son juguetes, como parece indicar el nombre de Belen; son obras de arte en cuyos detalles se ha complacido el artista. Representan todas las escenas sagradas que mediaron entre la Encarnacion y el Nacimiento. Gabriel, el angel de la Anunciacion, parece el hermanito menor del Angel de la Oracion del Huerto; no solo se vé que son obra de una misma mano, sino que se conoce que son de una misma familia.

El San José que duerme, y en sus sueños encuentra la esplicacion divina de sus celos, es admirable.

La visita de Maria á su prima Isabel está llena de detalles. Está representada en el momento de abrazarse las dos, á un lado departen San José y San Joaquin, y dos pastores, dos criados de Isabel, son testigos de esta interesante escena.

La Huida á Egipto es encantadora.

Maria en quien delicadamente está modelado su interesante estado, va sentada con dulce dejadez, y con la cabeza un poco levantada hacia el cielo, sobre la mansa cabalgadura que guía José. Dos pobres les han salido al camino, y piden á los santos esposos una limosna.

La marcha á Belen, la escena ante un bárbaro ventero, que parece un berrugo, y les niega posada; y otras varias, cuyos detalles no recordamos, tienen la misma notable composicion en las figuras.

El Nacimiento en el Portal es un sagraario, es un estuche lleno de alhajas, todo allí son joyas de arte; pero sobre todas ellas, y sobre todas las preciosas esculturas de dicho Belen, está el Niño recién nacido, que se distingue entre todas como una onza de oro entre la plata. Ví yo esta preciosidad en el hueco de la palma de la mano de la amable señora de la casa; aquel pequeño espacio podia servirle de holgada cuna; y, visto allí, parece que era él el que se movia á los pequeños movimientos de la mano; pues en tan pequeña efigie ha sabido poner el gran artista el color y el movimiento de la vida, y trazar todavia en aquella carita los rasgos de una sonrisa celestial. Yo, por que querria ver mucho al dicho Niño, y porque lo vea todo el que quiera, supliqué á la dicha señora que lo fotografiase, y me parece que será tan amante de Salzillo que lo hará. Consta en la casa de Riquelme la tradicion de que al entregar el artista á su protector D. Joaquin Riquelme aquella escultura, dijo: «Lo que es de este Niño sí que estoy contento.» Con qué ¿será malo?

Las escenas de la Degollacion de los Inocentes, son la misma realidad. Hay allí madre que defiende la vida de su hijo mordiendo como hiena el brazo del sayon asesino; otras se retuercen con el paroxismo de la desesperacion; otras huyen y como que quieren ocultar en su seno al hijo inocente. ¡Cuanta verdad! ¡Cuanto génio!

Escenas accesorias, muchísimas, todas ellas trazadas de mano maestra. Los pastores haciendo el gazpacho, uno encendiendo la lumbre, otro haciendo la torta, otro con los trébedes, otro migando el pan, otro con el cuerno del aceite, siete ú ocho que hay en esta estimulante faena, son todos ellos tipos llenos de verdad.

¿Pues y la lectura del romance? Un viejo lee en un corro; le oyen siete ú ocho, y cada uno tiene en la cara la expresion del efecto que le produce la lectura; desde la mueca incrédula, hasta el embobamiento, todo está allí retratado en una difícil y muy artística gradacion.

¿Pues y el desuello de la res? ¿Y la muerte del cordero? ¿Y la vieja de las gallinas? ¿Y los Reyes Magos, y sus pajes y

sus caballos? ¿Y Herodes y sus soldados? Todo aquello es grandioso.

Dicho Belen puede servir de museo para admirar las grandes dotes de Salzillo. Parece una reduccion de sus esculturas, hecha por él mismo. Hasta sus pequeños defectos, y sus grandes anacronismos, están allí con un desenfado encantador. En algunos Pasos suyos hay sayones con chaleco y polainas; pero en este Belen hay cazadores con escopeta.

*Nota.* Este Belen, hasta hace ocho dias, habia sido visto por más extranjeros que murcianos.

## LA MANO NEGRA.

Pues que á nosotros nos han tomado el nombre de una tradicion que anda en boca de todos los murcianos, bien podemos hablar del asunto por mas que el que hoy mantiene en alarma á las gentes honradas condensado en ese titulo, no tenga nada que ver con el que dió nombre á la tradicion aludida.

Hemos dicho que bien podemos hablar del asunto, como recabando un privilegio ó una distincion y, por fortuna, muy lamentable, por cierto estamos en ese triste derecho, lo mismo nosotros, que todos los españoles, así como tenemos el deber de señalar el mal los que le vemos en sus causas, no solo en sus efectos, aunque sí la esperanza de su remedio.

Siguiendo en ese orden de ideas diremos que *la mano negra* es consecuencia ineludible, es digno *pendant*, como ahora se dice, es efecto de *la mano blanca*; y esta es una mano que tiene infinitos dedos, y los cuales alcanzan á todo y á todas partes.

Sin duda confiados en la célebre frase, galante respuesta á agosto bofetón, de que *manos blancas no ofenden*, es por lo que *la mano blanca* no la hemos tenido en cuenta, siendo así que es mas temible y ha de ser aun más funesta que *la mano negra*.

*La mano blanca* está en esa moral acomodaticia y convencional que tan al uso tenemos. Del un extremo vamos cayendo irremisiblemente al otro: del afán á la publicidad para que los hombres públicos se transparenten en sus obras, y les aplaudamos ó les silbemos, sacamos á relucir su vida íntima y particular; averiguamos los devaneos que tiene, los garbanzos que se come, las deudas que ha contraído, el alcance de sus intenciones, y hacemos una estadística de los chatecos, por ejemplo, que cuelga en su guarda-ropa. El argumento que se hará á esto lo concebimos, y consiste en afirmar que no puede gobernar, ilustrar ó dirigir á sus conciudadanos, el que no es buen padre, buen esposo, etc. Por sabido; pero sobre que nadie es perfecto, entretanto se hace trizas la honra de un hombre así, y se dá el caritativo espectáculo del escándalo.

En verdad que esta es una época batalladora, de contienda, de incesante lucha; aquí todo pelea, desde las creencias y la fé con la triste duda dentro del corazón de cada hombre, hasta los pueblos con los pueblos, para imponer sus costumbres, sus sistemas, sus intereses.

Ved sino padres muy cristianos y temerosos de Dios; no obligan á sus hijos, como antes, para que canten misa ó se dediquen á tal ocupacion á la que no se sienten inclinados; pero en cambio les inculcan la idea, y con ella les familiarizan, de que se dediquen á carreras que pintan como breves y fáciles, y en las que si no brillan y no obtienen honra, pueden sacar provecho aun con la expectativa del presidio.

Los pueblos que tienen un mayor grado de cultura, á este título, nos imponen con mas ó menos suavidad, su filosofía, su descreimiento, su literatura, sus costumbres, y allá van, manja por hombre, como se dice vulgarmente, lo bueno y lo malo, sin sospecharlo, sin aquilatarlo, como el que alimenta estómagos débiles con manjares fuertes, ó con bazofia.

Huyendo de absorbentes socialismos de tiempos muy atrás, ó de comunismos que anulaban la personalidad humana, se ha dado en el extremo de un individualismo ridiculo. En filosofía cada uno

pretende formar escuela; en política, si hay tres que piensen del mismo modo, cada uno de ellos intenta erigirse en jefe de los otros dos.

El respeto á la propiedad es una teoría divinamente predicada y expuesta con grandilocuencia; pero eso no quita para que se atente contra ella bajo infinitas formas. Lo primero que debe hacer todo ciudadano al salir de la cama todas las mañanas, es preguntarse, echando mano á su bolsillo: «Pues, señor, cuántos vendran hoy contra mi dinero ó contra mi hacienda?» Porque ello es infalible: el que forme en su casa el presupuesto, ó el capítulo de imprevistos ha de separar á todos los demás capítulos, ó en créditos supletorios se le vá un caudal.

Hablábamos antes de individualismo; pero el caso es confundir todos los principios. El gobierno ó las leyes deben otorgar los derechos por igual, allanar obstáculos, hacer que la justicia se cumpla y que la iniciativa individual se desenvuelva dentro de una libertad bien entendida y sensatamente practicada; pero es más cómodo pedirse todo al gobierno: él ha de subvencionar, ha de proteger y ha de dar; así se le acostumbra á que todo le pida, y si pide fuerza moral, no pide menos monedas de cinco duros, en forma de contribuciones y de onerosos impuestos.

Contra la caridad oficial se declama. La beneficencia pública tiene innumerables defectos; ¿será mejor asociada privadamente? ¿Quién habla del abandono del hombre por el hombre, cuando hay una «Sociedad protectora de los animales?»

Pero veamos la mortalidad en cualquiera poblacion, ó si no, es mejor que acompañamos al médico más oscuro y de menos clientela; ¿quiere hacerle célebre en quince dias? Pues abra un crédito á su favor en una banca, y él, que sabe que infaliblemente se le muere el pobre anémico, desfallecido, porque no puede adquirir ni reconstituyentes ni buena alimentacion, sabe también que infaliblemente vivirá con medios que él ú otro le proporcionara para adquirir aquellas cosas. Y es tan seguro el éxito que ni aún cabe el peligro temido por el vulgo de que equivoque el médico la enfermedad.

Véase también ahora cómo pocas pero algunas gentes notienen la caridad, con un caso práctico que nos refirió un amigo hace unas cuantas noches, entre sorbo y sorbo de café:

Era en Madrid, en un elegante hotel del barrio de Salamanca. Un médico habia sido llamado con mucha premura nada menos que para ver á un perro. La señora de la casa man festó su solicitud cuidada por la salud del perro: el doctor protestó; la dama lo hizo á su vez de que no habia ofensa en que él se dignara inspeccionar al perro y recetarle; y en efecto, el doctor, sin examinar al representante de la raza canina, recetó... que procedía á llevarle á la Escuela de Veterinaria, á donde inmediatamente fué con el perro, quedando á su custodia una enfermera y un lacayo: al médico le satisficieron en seguida cincuenta pesos de sus honorarios y.... el secreto no está en eso, sino en que el perro fué curado, y entre tanto murió abandonada en la boardilla del hotel una de las niñas de aquella dama, que habia sido atacada de tifus.

Digres en inapertinente parecerá lo que dejamos referido; pero no huelga entre estas líneas que no tienen, en su desorden, otro mérito que decir la verdad amarga que todos conocemos.

Somos precisamente hijos legítimos de nuestro siglo; nos seducen sus grandezas, no es que protestemos de él; pero ¿por qué no señalar los defectos de esta generacion? Así como así es más noble y generoso conocerlos y declararlos incurios en ellos, por mas que el remedio no lo veamos.

El mismo desorden con que se han sido tratadas, ó mejor se las trata algunas cuestiones, como en los otros, probará que es así en el campo político para tratado en un artículo; pero siempre restará que no es que las heces de la sociedad se aban á la superficie porque sí, que los malvados se anan con los débiles, complacidos ó melancólicos, organizándose en asociaciones como *la mano negra*, y otras tan erróneas como esta, por instinto solo del mal, es que todo anda trastornado, corrompido, la moral á gusto, como si dijéramos, del consumidor, terrible desorden sea al, anarquía ordenada y sistemática, á la cual contribuyen lo mismo *la mano blanca mala* que *la mano negra* errónea.

C.

## NOTICIAS LOCALES.

Uno de los sitios mejores de Murcia es sin duda alguna la plaza de Palacio. ¿No es verdad?—Sí.—Pues entonces no se debe afean con barracones como el que se está quitando ahora donde se ha exhibido la Mujer que sé yo cuantos.—Además esos espectáculos no se permiten en ninguna parte en el centro de las poblaciones, son cosas de sitios retirados donde vá á buscarlos el que los quiere ver. Suplicamos, por tanto, á la comision municipal que entiendo en estos asuntos, que no permita que se empinen otra vez, ni allí ni en otro sitio céntrico, tinglados de esa clase.

Los distritos en que se ha dividido esta poblacion y sus respectivas secciones, no son una novedad en su mayoria. La novedad es el distrito nuevo, que se ha formado con secciones de los que vienen de antiguo. No tiene mucho que alabar el arreglo total de esos distritos; pero, suponiendo que tengan cuarenta defectos, treinta y seis fueron aprobados ó consentidos por quien ahora los critica todos, y en el tiempo de su concejalía pudo remediarlos.

El día 12 de Abril próximo tendrá lugar la subasta de acopio para conservacion en el actual año económico, de la carretera de Caravaca a Aguilas por Lorca.

El lunes, á las cuatro de la tarde, se reunirá la comision administrativa, en la Administracion de Propiedades é Impuestos, para entender en la detencion de varios artículos de consumo.

D. Joaquin Tuero, embeado que era en las oficinas de la Administracion de Hacienda en esta capital, ha sido trasladado con ascenso á la Delegacion de Alicante, para donde ha salido á tomar posesión de su nuevo destino.

El día 12 del actual y hora de las 11 de su mañana, tendrá lugar ante la comision provincial, la vista de las reclamaciones hechas contra la exclusion é inclusion de las listas electorales en los pueblos de Cieza y Abanilla.

Los precios medios que han obtenido los suministros del mes de Enero, segun la liquidacion aprobada por la comision provincial en 9 del actual, son los siguientes:

Racion de pan 30 céntimos; de cebada 23 id.; de paja 22 id.; de aceite una peseta; de carbon 15 céntimos; de leña 9 id.

El número de mozos que han reemplazado su suerte en el actual reemplazo hasta el día 9 del corriente, asciende á 209, que á razón de 1500 pesetas, componen la suma de 313.500 pesetas.

El jefe de fomento de esta provincia, ha tenido la atencion de remitirnos un ejemplar de la «Estadística Minera de España» de los años 1879 y 1880.

El Boletín Oficial de ayer, contiene: Real orden aclaratoria del Ministerio de Guerra de cómo debe entenderse el artículo 55 de la ley de Reemplazo del ejército.

Circular para que los reclutas del actual reemplazo, á quienes corresponde ingresar en el Batallón depósito de esta capital, se presenten en el mismo, el 15 del corriente mes.

Anuncio de la Sección de Fomento, que el día 1.º de Junio próximo vendiendo tendrá lugar el deslinde de la hacienda titulada del «Comisario», que D. Fernando Gimenez Not' al posee en término de Jumilla.

Rectificación del modelo de recibo que se publicó en el «Boletín Oficial» número 214, sobre trabajos estadísticos.

Estracto de las sesiones celebradas por la comisión provincial, en los días 3 y 4 del mes actual.

Edicto citando y emplazando al soldado Ignacio Nazario Lorente, para que se presente en su Batallón dentro del término de diez días.

Continuación de las listas de electores.

El escultor Sr. Sánchez, ha terminado una notable escultura que representa á Nuestra Señora de las Angustias, cuya obra es objeto de alabanzas por cuantos la han visto en el taller del dicho escultor.

En esta Audiencia de lo criminal, se han cursado 182 causas.

Sobresaidas, 56; sentenciadas, 9; juicios orales, 2; conformados, 34; y calificados, 92.

Ha sido nombrado ordenanza de la estafeta de correos de Cartagena D. Saturnino Gonzalez Ciria, licenciado del cuerpo de carabineros, en reemplazo de D. José Bernal Gimenez.

Ha jurado el cargo de abogado Fiscal suplente en la Audiencia de Cartagena, nuestro amigo D. Antonio Paredes Sanchez director del periódico «La Publicidad.»

Está vacante en la fabrica de pólvora de Murcia una plaza de maestro de taller de segunda clase, polvorista, dotada con el sueldo anual de 1.500 pesetas, opción á los ascensos reglamentarios y derechos pasivos.

En Santomera se ha despiomado una pedrera y ha cogido á dos individuos, que se encontraban cargando unas carretas, produciéndole á uno de ellos una herida en la pierna derecha, y el compañero lastimado gravemente, siendo ambos entregados al alcalde de dicho partido.

Las escuelas que han de proveerse por concurso de ascenso, en esta provincia, son las siguientes:

La escuela incompleta de niños de Valladolid, dotada con el sueldo anual de 275 pesetas y emolumentos legales.

La incompleta de niños de Gea y Trujols, con 276 id. id.

La id. id. de Palas (Fuente-álamo) idem id. 200 id. id.

La id. id. del Cabzo (Ciez) 150 idem idem.

La id. elemental de niñas de Roche (La Union) id. con 416'67 id. id.

La id. incompleta de id. de S n Benito id. con 180 id. id.

Segun hemos oido, se nota mayor orden en la plaza, hay mas reposo, y el público que compra va mejor servido, desde

que se ha hecho cargo de su destino el nuevo inspector de plazas y mercados. La verdad es que este servicio estaba descuidado, y que necesitaba una persona de ciertas condiciones y que además tuviera la obligación de cumplirlo.

«El Boletín Oficial Eclesiástico» de ayer, contiene:

Anuncio de subasta pública de las obras de reparacion del convento de religiosas de Santa Ana de esta ciudad, para el día 16 del próximo Ab. l. Tipo 12067 pts. 64 céntimos.

Continuación del tratado de la disolución de los matrimonios ratos y no consumados por dispensa otorgada por los Sumos Pontífices.

Revista de la velada literaria y musical en honor de Santo Tomás de Aquino, efectuada el 7 de los corrientes.

Necrología. El fallecimiento ocurrido en Caravaca, del Pbro. D. Pedro Olmo y Garcia, y el del Pbro. D. Francisco Selva, en la ciudad de Villena, el primero á los 44 años de edad, y el segundo á los 75.

Donde con mas espléndido culto se celebran este año las novenas de Dolores, es en la iglesia de Santa Catalina.

Por el Sr. Delegado se está formando expediente para averiguar la que haya de cierto sobre una pequeña irregularidad descubierta en la cobranza de un impuesto.

Resulta injusta la disposición de la ley de quintas, que lleva al servicio militar al hijo que ha estado cuatro años sosteniendo á su anciano padre, cuando por cualquiera de los motivos que la ley señala, cesa la exención.

Hemos leído los suatos de «La Paz» y «El Noticiero» sobre nuestro exclusivismo.

Hoy predica en la Santa Iglesia Catedral el Sr. Canónigo Magistral.

En medio del mayor regocijo se inauguró el domingo último en Olibuela, la construcción del ferrocarril de Alicante á Murcia.

Las autoridades y el clero concurren al acto.

### COAS VARIAS.

Hoy no voy al Malecón,  
ni al huerto de Casalins,  
ni, tal vez, á la Glorieta,  
si caso llego á salir.  
No sé de donde ha salido  
ese penetrante grís  
que nos hiela hasta los huesos  
y que mata sin sentir.  
Los que tuvimos ayer  
que ir a correr por ahí,  
por las calles y plazuelas,  
¡ay! tuvimos que sufrir  
que ese viento nos pusiera  
como hoja de perejil.  
Yo me tropezé con uno  
que llevaba un chupetin  
y como una zanahoria  
ya tenía la nariz;  
y tan encogido iba,  
tan helado y tan sin  
vida, que á esta hora yo creo

que el pobre ya habrá hecho *clís*.

Esto es peor que Diciembre  
y no se puede sufrir:  
se han helado los guisantes  
(que son pésoles aquí),  
le ha entrado roña á las habas  
que son nuestro porvenir;  
la simiente de la seda  
ha tomado mal matiz;  
la planta de la cebolla  
y del ajo sanjuanil;  
se ha helado en las *almnjaras*  
sin poderlo resistir;  
las flores se han encogido  
y no brotarán á Abril;  
la calabaza, perdida,  
(vamos y más vale así,  
pues esto gusta á los novios  
y á la tropa estudiantil);  
y todo helado, azotado,  
por ese maldito grís.

No me extraña que de noche  
no oiga al sereno decir  
que hora es; pues las palabras  
se hiegan ahora aquí.  
Ni el gallo, que de la noche  
es resonante clarín,  
se atreve con este fresco  
á decir qui qui ri qui.

Este frio es forastero;  
dicen que viene de Hellin,  
de Chinchilla, ó de la Mancha,  
donde ha nevado hasta allí;  
por eso la policia  
le debería pedir  
la cédula personal,  
como á cualquier zarramplín;  
y si no la trae en regla  
que lo echen fuera de aquí.

\*\*\*

Á MI PADRE, EN SU PRIMER ANIVERSARIO.

Soneto.

Padre del corazón, ídolo santo,  
que implacable arrancó la muerte impía,  
hoy vaga en torno de tu losa fría  
un penoso suspiro, un triste canto.

¡Qué amargo á mi dolor responde el llanto!  
¡Oh, qué negro el recuerdo de aquel día,  
que sumió para siempre al alma mía  
en tenebrosa noche de quebranto!

Mas, si apagó la luz de mi ventura  
el maldecido soplo de la muerte,  
si el tesoro robó de mi ternura;  
nunca, padre, dejé de poseerte,  
que aunque te lloro en funerario lecho,  
te siento yo vivir aquí en el pecho.

José M. Rodríguez Gabaldon.



EN SUFRAGIO DE LA SEÑORA  
DOÑA FRANCISCA GIMENEZ  
MANRESA, DE BERNAL.

que falleció el 23 de Febrero de este año

E. P. D.

Se dirán misas generales desde el Alba hasta las ocho, y de media en media hora hasta las doce, por todos los sacerdotes que concurren á la iglesia de Sta. Catalina, mañana lunes 12 del corriente, ofreciéndolas por el eterno descanso de la finada. (La limosna ó estipendio de dichas misas generales serán de 10 rs.)

El esposo de la finada y demás familia, ruegan á sus amigos la encomienden á Dios.

PERDIDA.—El viernes se extravió un palomo colorado, travesado al colguero. A la persona que lo presente en la calle del Granero, núm. 2, se le pagará.

## BOLETIN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—Domingo de Pasión, San Eulogio y Santa Aurea.

Mañana San Gregorio el Magno.

VELA Y ALBERGADO.—Hoy en las iglesias del Rosario y Santa Ana.

Mañana en Capuchinas y Agustinas.

En la primera por D.<sup>a</sup> Teresa Riquelme, marquesa de las Almenas, misas de media en media hora.

En la segunda por D. Domingo Dodero Estor y su hija D.<sup>a</sup> Concepcion, misas de media en media hora.

CULTOS.—Continúan las novenas de Dolores en todas las parroquias y en otras iglesias.

Es tema hoy: «El Dolor que sufrió la Santísima Virgen oyendo blasfemar a su Divino Hijo.»

El de mañana: «El Dolor que sufrió cuando un soldado abrió con la lanza el costado de Jesús.»

Los oradores serán:

En San Pedro D. Pedro Gonzalez Asensio.—Mañana D. Mariano Ruizperez.

En Santa Catalina y en San Juan Misioneros.

En San Antolin D. José Beneyto y Benito.—Mañana D. Félix Sanchez Garcia.

En San Lorenzo D. Félix Sanchez.

En San Andrés predica todas las noches el Sr. Cura encargado de dicha parroquia.

Nada hay como un tratamiento a tiempo.—Los resfriados y toses violentas causados en los climas cálidos por los cambios repentinos de la temperatura, suelen acabar en congestión de los pulmones si no se administra un remedio pronto. El pectoral de Anacahuita es la medicina mejor que se puede tomar en tales casos. Él contrarresta rápidamente la inflamación local y es un excelente remedio para resfriados y toda clase de irritaciones pulmonares. El mejor modo de tomarlo para alcanzar un pronto alivio es mezclando dos cucharaditas del Pectoral con una de Aceite de Hígado de Bacalao fresco y puro.

Depósito general en España para la venta al por mayor Sres. Vicente Ferrer y compañía Barcelona.

SE VENDE EL MOBILIARIO de una sala, compuesto de sillería, espejo y mesa. Se dará razón en esta imprenta.

## SOCIEDAD ESPECIAL MINERA TITULADA

## LA ESTRELLA POLAR.

Esta Sociedad, constituida en Murcia, ha acordado dar en arrendamiento ó partido la mina SAN JUAN, de su propiedad, sita en el monte de San Julian, diputación de Santa Lucia, término de Cartagena.

Las proposiciones se dirigirán hasta el día 15 de Marzo próximo en pliegos cerrados, al presidente de dicha sociedad, D. José Calafat, calle de la Lencería, núm. 10.

Murcia 25 de Febrero de 1883

4-4

## El Dr. Uson

especialista en enfermedades de los ojos y otras afecciones, se ha establecido en esta ciudad, plaza de Santa Isabel núm. 1, donde recibe consultas todos los días de 8 á 12. De 12 á una á los pobres.

Venta. Se hace de los muebles de una sala, de lujo, y otras cosas. podrá verlos quien lo desee en la Puerta del Porcel, ó principal.

4-2

Contra las larvas de las y bronquitis crónicas los catarrros de la ve los pre-giga y toda clase de Tos parados de Pinos y Vireo. Murcia Pastas 4, 5 y 10 rs. caja. Jarabes 6, 10 y 20 rs. bote.

JARABE DE BREVA Y CODEINA. PASTA DE BREVA. JARABE DE BREVA Y CODEINA.

## VAPORES-CORREOS.

DE LA  
COMPANIA TRANSATLANTICA  
(Antes A. Lopez y C.)  
servicio para Puerto-Rico y la Habana.  
Servicio para Colon y Pacifico.

SALIDA		
Barcelona.	los dias 4 y 25	
Valencia.	» » 3	
Malaga.	» » 7 » 27	} de cada mes
Cadiz.	» » 10 » 30	
Santander.	» » 20	
Coruña.	» » 21	

Los vapores que salen los dias 4 de Barcelona y 10 de Cadiz admiten carga y pasaje para las Palmas (Gran Canaria) y Veracruz.

Los que salen los dias 25 de Barcelona y 30 de Cadiz, y los que salen el 20 de Santander y el 21 de Coruña, estazan con servicios antillanos de la misma compañía Transatlántica, en combinación con el ferrocarril de Panama y Hoas de vapores de Pacifico, toman carga y flete corrido para los siguientes puntos:

*Litoral de Puerto Rico.*—San Juan de Puerto Rico, Mayaguez, Ponce y Aguadilla.

*Litoral de Cuba.*—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por aposentos de hijo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de tercera clase para Habana, Puerto Rico y sus litorales, 35 duros.—Billete preferente con mas como ida, a pesetas 10 para Puerto Rico y 60 pesos para Habana.

*Seguros.*—La Compañia por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el seguro de las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

*América central.*—Abasilla, Cocha y todos los principales puertos del Pacífico, Peononota, Areuas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Chantico, San Juan Cruz.

*Norte del Pacifico.*—Todos los puertos principales desde Panama á California como Acapulco, Mazanill, Mazatlán y San Francisco de California.

*Sur del Pacifico.*—Todos los puertos principales desde Panama á Valparaiso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaiso.

Para mas detalles dirigirse en Murcia á D. E. enterio-Penañol.

DEPENDIENTE En la barbería del maestro José Maria Garcia, calle del Val de San

Antolin número 40, se necesita uno que sepa afeitar y cortar el pelo. 4-2

ROBUSTIANO DELGADO,  
PROFESOR DENTISTA.

Pone toda clase de dientes, desde una hasta la de toda completa, y hace todas las operaciones concernientes a su profesion.

Ofrece al público su gabinete, situado en esta ciudad, calle de la F. encaja.

Horas de consulta, diariamente, de ocho de la mañana á seis de la tarde.

## ¿POR QUÉ COSER A MANO?



ACUDID A  
13, PLATERIA, 13,  
MURCIA.

DONDE POR  
250 PESETAS SEHAVALLEN

SIN ENTRADA, NI AUMENTO, NI ADELANTO ALGUNO.

Se adquiere cualquier modelo de las últimas máquinas para coser de LA COMPANIA FABRIL

SINGER

DE NUEVA YORK.

Sucursales en todas las capitales de provincias.

Arretes de hilo de algodón, superior calidad, de 500 yardas, marca Singer, 40 réntimos de peseta una.

ENFERMEDADES DE LA PIEL.  
CONSULTA ESPECIAL

POR EL LICENCIADO

D. JUAN ANTONIO MARTINEZ LOPEZ,

Plaza de Santo Domingo, número 17.

Todos los dias de 8 á 10 de la mañana, recibirá gratis á todos los pobres que padezcan alguna enfermedad de la piel. 15-15

## RETRATOS AL ÓLEO

Se hacen bustos con exacto parecido, de tamaño natural, ó sea de 65 centímetros por 54, al precio de 25 pesetas, y cuerpo entero á precios reducidos y convencionales; al que lo desee, se le copian y amplian fotografías de personas que no existan, al mismo precio. Se pasa á domicilio á prestar este servicio, sin que se alteren los precios.—Vive calle de las Balsas, núm. 22.

## ACADÉMIA

de aritmética mercantil teneduría de libros por partida doble, francés y caligrafía

BAJO LA DIRECCION DE

D. MANUEL ALBLA ADEJO ILLAN

Calle del Po cel, núm. 2.

## SALVADO PARA CABALLERIAS

En la tienda de Guacurioraeria, sita da frente á la posada del Puente y esquina al Matadero, se vende el dicho salvado un real mas barato que en fabrica 101

Imp. de EL DIARIO, San Nicolas, 22